

(第一類 第十一号)

第一類 第十一号 環境委員会議録 第十号

平成十六年五月十一日(火曜日)

午前十時開議

出席委員

委員長 小沢 錢仁君

理事 大野 松茂君

理事 竹下 亘君

理事 奥田 豊君

理事 宇野 治君

理事 岡本 芳郎君

理事 鈴木 淳司君

理事 鳩山 邦夫君

理事 三ツ矢憲生君

理事 近藤 昭一君

理事 島田 久君

理事 武山百合子君

理事 村井 宗明君

理事 土井たか子君

理事 山本 良一君

理事 高木美智代君

理事 田島 一成君

理事 松本 龍君

理事 望月 義大君

理事 鮫島 宗明君

理事 田島 康穂君

理事 船田 元君

理事 川上 義博君

参考人 (東京大学生産技術研究所 教授) 鈴木 美智代君

参考人 (中央環境審議会総合政策部会環境に配慮した事業活動の促進に関する小委員会委員長) 佐野 角夫君

参考人 (ソニー株式会社顧問) 筑紫みづえ君

参考人 (株式会社グッドバンカー 代表取締役社長) 江間 泰穂君

参考人 (環境プランニング学会副会長) 遠山 政久君

委員の異動
五月十一日

同日 辞任 木村 隆秀君 補欠選任 岡本 芳郎君

は本委員会に参考送付された。
環境情報の提供の促進等による特定事業者等の環境に配慮した事業活動の促進に関する法律案(内閣提出第一二二一号)

○小沢委員長 これより会議を開きます。

内閣提出、環境情報の提供の促進等による特定事業者等の環境に配慮した事業活動の促進に関する法律案を議題といたします。これより質疑に入ります。

本日は、本案審査のため、参考人として、東京大学生産技術研究所教授・中央環境審議会総合政策部会環境に配慮した事業活動の促進に関する小委員会委員長山本良一君、ソニー株式会社顧問佐野角夫君、株式会社グッドバンカー代表取締役社長筑紫みづえさん、環境プランニング学会副会長江間泰穂君、以上四名の方々に御出席をいたしました。

本法律案について意見を申し上げる前に、一秒の世界変化の興味ある事例をまず御紹介したいと思います。一秒間に、全世界から七百六十トン、

体育館三十二棟分、三十九万立方メートルの二酸化炭素が排出されています。また、百四十万人

が一日に必要とする七百十トンの酸素が空気中から減少しております。グリーンランドの氷河が千六百二十立方メートル解けております。鉄は一秒間に二十二トン、テレビは四・一台、乗用車は一

台生産されております。世界人口は一秒間に

二・四人増加しております。

このように、今日の環境問題は、私たち一人一人の日常生活や通常の事業活動から生じる環境負荷が余りにも大きくなつて生じているのであります。

この推進に関する意見書(宮崎県西米良村議会)(第四一〇五号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(宮崎県田野町議会)(第四一〇四号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(和歌山県議会)(第四一〇四号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(栃木県議会)(第四一〇三号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(和歌山県議会)(第四一〇二号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(栃木県議会)(第四一〇一号)

地球温暖化防止のための森林吸収源対策の確実な推進に関する意見書(北海道余市町議会)(第四一〇一號)

○小沢委員長 これより会議を開きます。

本日は、御多用のところ本委員会に御出席をいたしました。ただいま、まことにありがとうございます。参考人各位におかれましては、それぞれのお立場から忌憚のない御意見をお述べいただきたいと存じます。本日は、御多用のところ本委員会に御出席をいたしました。ただいま、まことにありがとうございます。参考人各位におかれましては、それぞれのお立場から忌憚のない御意見をお述べいただきたいと存じます。次に、議事の順序について申し上げます。まず、参考人各位からお一人十五分以内で御意見をお述べいただき、その後、委員からの質疑にお答え願いたいと存じます。なお、念のため申し上げますが、御発言の際はその都度委員長の許可を得て御発言くださいます。それでは、まず山本参考人にお願いいたします。山本参考人は私の本来の専門分野は、材料工学であります。一九九一年に環境に適合した材料、エコマテリアルを提唱してからは、広く環境技術、環境産業、環境経営の分野を専門としております。また、先ほど御紹介がありましたように、中央環境審議会の意見具申を取りまとめた小委員会の委員長を務めさせていただきました。どうぞよろしくお願ひいたします。

対して質疑することはできないことになつておりますので、御了承願います。

それでは、まず山本参考人にお願いいたします。

○山本参考人 おはようございます。御紹介いたしました山本でございます。

私の本業は、材料工学であります。

一九九一年に環境に適合した材料、エコマテリア

ルを提唱してからは、広く環境技術、環境産業、

環境経営の分野を専門としております。また、先

ほど御紹介がありましたように、中央環境審議会

の意見具申を取りまとめた小委員会の委員長を務

めさせていただきました。どうぞよろしくお願ひいたしました。

本法律案について意見を申し上げる前に、一秒の世界変化の興味ある事例をまず御紹介したいと

思います。一秒間に、全世界から七百六十トン、

体育館三十二棟分、三十九万立方メートルの二酸

化炭素が排出されています。また、百四十万人

が一日に必要とする七百十トンの酸素が空気中か

ら減少しております。グリーンランドの氷河が千

六百二十立方メートル解けております。鉄は一秒間に二十二トン、テレビは四・一台、乗用車は一

台生産されております。世界人口は一秒間に

二・四人増加しております。

このように、今日の環境問題は、私たち一人

一人の日常生活や通常の事業活動から生じる環境負

荷が余りにも大きくなつて生じているのであります。

世界経済は、中長期的には一貫して成長傾向

が続いているが、このままでは環境の受容能力の限界、地球資源の限界に近づくことが懸念されま

す。世界経済は、中長期的には一貫して成長傾向

が続いているが、このままでは環境の受容能力の限界を保全し、これを原動力として経済を発展させ

ていくという環境と経済の間の好循環により実現

される、環境と経済が一体となつて向上する社会、環境と経済の統合こそが二十一世紀の社会のるべき姿であります。

環境と経済の好循環を実現する上では、事業者の自主的、積極的な環境配慮の取り組みが極めて重要であります。事業者は、環境保全のための新たな技術の開発や環境に配慮した製品設計の実施、製品の流通方式における工夫などにより、製造の段階はもとより、消費や廃棄の段階における環境負荷の低減にも寄与し得る立場にあります。環境と経済の間の好循環とは、まさにこのような事業者の先進的な取り組みが、消費者市場・金融・資本市場、サプライチェーン市場、労働者市場で強力な支持を受けて、市場メカニズムによって事業者の取り組みがさらに向上、発展するというものであります。

これがうまく機能するためには、事業者の環境経営の取り組み、製品サービスの環境情報が広く社会全体に共有されていることと、それを支援する制度的枠組みが社会に導入されていることが必要であります。

幸い、我が国におきましては、消費者市場のグリーン化が急速に進んでおります。環境に優しい素材、エコマテリアルは、一九九一年に我が国から新しい材料概念として世界に提起されました。今日では、二百八十六社が千九百種類のエコマテリアルを市場投入しております。エコマーク認定商品数は、五千六百七十三商品に達しております。一九九七年に設立されました民間団体であるグリーン購入ネットワークの加入団体の数は、既に二千九百团体に達しております。これら世界でも最も進んだ取り組みが我が国においてなされたるに至った最大の理由は、各種リサイクル法やグリーン購入法等の制度的枠組みが我が国に導入されたためにはなりません。

しかしながら、一方において、社会的責任投資は欧米と比較すると残念ながら見劣りするのが現状であります。金融・資本市場のグリーン化は消費者市場ほどは進んでおりません。これは、国民

等に対する啓発普及が十分でないのと、事業者の環境配慮の取り組みについての信頼性の高い情報が不足しているため、さまざまな利害関係者の側において、事業者の環境配慮の取り組み状況を十分考慮することが難しいことが大きな原因になつてゐると思われます。環境報告書につきましても、公表している事業者は先進企業に限られています。

このような背景から、中央環境審議会においては、平成十六年一月五日に「環境に配慮した事業活動の促進方策の在り方について」の意見具申をさせていただいたところであります。

答申におきましては、第一に、環境配慮の取り組み促進は事業者の自主性が最大限生かされるようすること、第二に、環境報告書が最低限満たすべき基本的枠組みや信頼性を確保する、そのための仕組みの整備、第三に、中小企業への配慮、第四に、独立行政法人等の公的性格を有し環境影響の大きな事業者に対しては、環境報告の公表を義務化することを提言しております。さらに、事業者の自主的、積極的な環境配慮の取り組みが実際に市場において高く評価されるよう、国としても、資本市場、消費者市場及びサプライチェーン市場のそれぞれのグリーン化を推し進め、市場メカニズムを活用しながら、環境に配慮した事業活動を促進するための施策を行っていくことを提言しております。

今回提出されましたこの法案は、中央環境審議会の意見具申を受けて、関係府省やさまざまなもの関係者の意見を踏まえて提出されたものと理解しております。私どもの提案を大幅に取り入れていただいている点を高く評価いたしているところでございます。

まず第四条、第五条におきまして、事業者、国民のグリーン購入、グリーン投資の努力義務が盛り込まれたことは画期的であります。また、第九条第一項において、特定事業者に対し環境報告書の作成、公表が義務づけられたことも画期的であります。また、第十一条第一項において、大企

業者も情報の信頼性の高い環境報告書の作成の努力義務が課せられたことと、社会的影響は大変大きいと存じます。グリーン購入法におきましても、同様に、政府には義務が課され、企業や地方自治体には努力義務が課せられましたが、結果的にグリーン購入が社会全体に進展いたしましたことは、周知の事実であります。また、第八条、第九条において、環境報告書の記載事項等及びその信頼性を高めるための手続が明確化されたことも大変評価されるところであります。

これを要するに本法案は、環境に配慮した事業活動が市場で高く評価され、経済と環境の好循環のための制度的枠組みを我が国社会に導入しようとするものであり、我が国環境立国政策として高く評価されるものであります。

ぜひ、この国会におきまして本法案を成立させていただきますようお願い申し上げまして、私の意見を閉じさせていただきます。どうも御聴取りがとうございました。(拍手)

○小沢委員長 ありがとうございます。

次に、佐野参考人にお願いいたします。

○佐野参考人 御紹介いただきましたソニーの佐野でございます。

私は、ソニーに入社以来、営業、それから管理部門、ソニー・アメリカの勤務等を経まして、環境問題には一九九〇年代から携わってまいりました。一九九〇年に取締役に就任し、以来、常務取締役、子会社、上場子会社でありますけれども、社長を経まして、現在は、ソニーグループの環境問題全体の顧問として内外の環境問題に取り組んでいるところでございます。

以下に、環境への取り組みにつきまして、私どもの会社の御説明をさせていただきます。

ソニーは、一九四六年設立の会社でございます。設立以来、業績のよいときも悪いときも関係なく、誠実な情報公開を基本姿勢としてまいりました。こうした方針のもとに、従来から環境問題にも積極的に取り組んできましたが、地球環境問題が社会的な課題、全世界的に取り組むべき問題

工場から出る廃棄物については九五%以上をリユース、リサイクルする目標を掲げておりますが、国内の工場では既にこれを達成しております。家電リサイクルでは、一九九一年から独自の技術開発を進め、一九九七年にはリサイクル研究センターを設置して取り組んでまいりました。この結果、テレビにつきましては重量比で八〇%以上を再商品化している状況であります。

製品に含まれる特定化学物質排除につきましては、オランダには極めて厳しい規制がございました。当社は、二〇〇一年十月に、オランダ当局よりゲーム機周辺機器へのカドミウム混入について指摘を受けまして、現地での販売を一時停止し、自主的に対応してまいりました。また、御案内のとおり、欧州では、カドミウムや鉛、水銀、六価クロムなどの重金属、それから有機臭素系化合物を製品へ使用することを禁止する特定化学物質規制が二〇〇六年度に施行されます。これらに対応するために、製品に含まれる化学物質を漏れなく管理する体制を、約七千社の資材のお取引先の皆様方の絶大な御協力を得まして構築してまいりました。国内にはこのような法規制がないため、当初は取引先の皆様方の御理解が得られないケースがございまして、この対応には大変苦慮いたしました。

環境活動推進組織につきましては、本社に専門組織を設置しておりますほか、グループ各社、工場に専門スタッフを配置しております。この人員数は、国内が七百名、海外が三百名でございます。環境教育も隨時行っております。

環境情報開示につきましては、環境報告書の作成時には第三者の検証を受け、信頼性を高めるよう努力しております。インターネットによる情報開示や、取材や記者懇談会を通じたマスメディアへの広報、環境活動に関する広告も日刊紙を通じて行っております。また、本社を始め、銀座のソニービル、大阪のソニータワー、各事業所に環境展示コーナーを設けておりまして、一般の方々の御見学に利用されている状況でございます。

なお、二〇〇三年度の報告書から、企業に対する社会的責任の関心が高まつたことを受けまして、環境活動のみならず社会活動についての記述も盛り込んだ社会環境報告書、本日お手元にお配りしていると思いますが、この報告書を作成いたしました。この報告書に関しては、財務報告書とあわせた情報開示の姿勢やグローバルな環境データの開示、土壤汚染や事故などのネガティブな情報の開示、それから第三者検証などについて、一定の評価を社外から得ております。

ここまで、ソニーの環境に関する取り組みについて簡単に御紹介をさせていただきました。以上の現状を踏まえまして、参考人といたしまして、法律案についての御意見を述べさせていただきま

す。

今後、企業において環境配慮は不可欠であります。また、円滑な事業活動のために企業と外部とのコミュニケーションはますます重要なものとなつてくると考えております。そのため、環境情報開示のツールであります環境報告書が法的に位置づけられるることは大変意義があると考えております。特に、国や自治体、特定事業者が率先して環境報告書を作成するという点には賛成であります。

しかし、環境報告書は自主的な努力によって発展してきておりまして、今も発展段階にあると考えております。また、社会的な側面を含んだ情報開示の流れもございます。したがいまして、すべてを義務づけることは適さず、私どものような民間の事業者にとっては報告書は自主的なものとすることが望ましいのではないかと考える次第でございます。

結論といたしましては、法律案に関しましては賛成でございます。

最後に、この場をおかりしまして、先生方に御配慮賜りたい点、二点を申し述べさせていただきまます。

一つ目は、化学物質管理に関する規制であります。サプライチェーンを通じた製品の化学物質管

理は、既に御説明のとおり、欧州の特定化学物質規制に対応すべく、自主的に推進しております。しかし、国内に同様な規制がないために、お取引先の皆様に御理解を得ながら進めるに当たりまして、対応に苦慮するケースが多くございます。こういう点を御配慮いただいた枠組み整備をお願い申し上げます。

第二点は、家電製品のリサイクル率を向上させるためにリサイクル工場にある装置を最新の設備に増設する際、許可証の交付や立入検査などに十三ヵ月もの時間を要するという事実がございます。最新の技術導入の際に、これが大きな障害になつてゐるということございます。

また、廃棄物の保管期限は十四日を限度とするという廃棄物に関する保管基準がございまして、特に家電製品では夏場が冬場の二倍の収集量となるということをございまして、平準化が必要でございますが、これができないため、リサイクル工場の経営を悪化させております。保管期限を長期化すると腐敗等から周辺に多大な迷惑を及ぼす生ごみなど、腐敗することのない家電製品等が同一の扱いを受けていることが、この保管期限を短縮化させていると思われますので、両者の間には違ひがあつてしかるべきではないかというふうに考える次第でございます。

廃棄物の処理につきましては、規制の背景も十分に理解しておりますが、少なくとも家電リサイ

クル法のような規制対象の明確な廃棄物に関しては、規制緩和をしていただいたても問題はないのではないかと考えているわけでございます。どうぞ、この点についての御配慮をお願いいたしたいと思います。

どうも大変ありがとうございました。(拍手)

○小沢委員長 ありがとうございました。

○筑紫参考人 次に、筑紫参考人にお願いいたします。

日本ではまだまだ小さなものなんですけれども、全世界では、このように企業の社会的あり方ということもきつとチェックをして投資をする。株式投資だけでなく、例えば預金をなさるときでも、その銀行が環境関連の会社に融資をしているかとか、それから銀行そのものが環境問題どう取り組んでいるかということをチェックす

平成十六年五月十一日

四

ば、それはエコバンクというふうに呼ばれておりまし、また、保険会社さんの保険にお入りになると、保険会社さんというのは、準備金といいまして大変大きなお金を、保険金が払われるまでの間というのは、株式や債券それから外国の証券等に投資をして運用しております。その際に、その保険会社さんが環境に配慮した経営をしているような会社に投資をするならば、それはエコ保険ということになります。

それからまた、最近の流れとしましては、国家政策の環境配慮といいますか、どんなふうに環境問題に取り組んでいるかということをきちんとチェックして投資をするエコボンドという考え方が出ておりまして、そうしますと、当然、例えば京都議定書にサインをしていないアメリカなどの格付は下がるということになります。最近のこういった調査では、日本は第六位でございました。上方に行っているのはスカンジナビア諸国でございます。

そうなりますと、このソーシャリー・レスポンシブル・インベストメント、SRIの世界じゅうの総資産が三百兆と言われております。こういったところは当然エコボンドという考え方で各回国債に投資をしておりますので、そのときに、日本の環境政策、それから日本企業の環境への取り組みが非常に高い水準にあるということになれば、日本国債が買われます、それから日本企業が買われるということになります。

この日興エコファンドは、一週間で二百三十億、それから、大変このことがマスクロミにも取り上げられまして、実は、六ヶ月ほどで二千億といふような、他社さんも追随いたしましたので、一時そういうマーケットになりまして、世界じゅうから注目を浴びまして、日本のエコファンドのマーケットは、UNEP、国連環境開発のアクションプランとして、日本の成功をもつと各国は見習うべきだということで取り上げられたこともござります。

このたび、今度の法案の中で、環境報告書とい

うものが、実際には、まず隣より始めよということになりました。それで、国ですとかそれから独立事業法人ですとか、そういうところで発行していこうというような機運になったことは大変すばらしいことだと思います。このことで企業の環境報告書の発行ということも促進されるかと思います。

私どもは、企業がどういうふうに環境問題と取り組んでいるかということの調査をする会社でございますけれども、どのように調査をし、どのように評価をするか、そして環境報告書をどのように利用しているかということが皆様の御関心であろうかと存じますので、まずリサーチのプロセスについて御説明申し上げます。

二ページを見ていただきますと、私どもは、海外の調査機関それから運用会社さんから、日本企業の環境対応度というのを評価して調査をするようになっています。環境報告書ですとか、あるいは環境報告書により社会的な側面というものをつけ加えましたサステナビリティーレポートですか、それからウエブサイト、アニュアルレポート、有価証券報告書等、こういった公開情報から先に私どもの方でチェックをしていきます。

それから、さらに追加情報として、質問ですが電話によってのヒアリング、訪問取材、それからさらに、その企業が環境問題に取り組んでいることがいかに競争力に結びつくかとか、特に環境技術というものをどう評価していくかということになります。

○江間参考人 最後に私からは、当法案により企業の環境報告書は何と財務諸表になってしまふ、ならざるを得ないだろうという話を、環境プランニング学会のスタンスから話させていただきます。

環境プランニング学会とは、会長に東京大学の磯部教授、副会長にきょうお見えになつておられます東京大学の山本教授、同じく副会長に、今は東京理科大学の方に移られましたけれども、東京大学の板谷教授、加えて、東京大学環境プランニング講座において実務界から講師として参加しておりますISO研修機関の平林社長、並びに税理士の私が副会長として構成されております。また、理事には、大手監査法人の役員の方々、また早稲田大学の永田教授、寄木教授、並びに環境ブ

さらに、一度私どもの方で調査をした企業が環境関連の事故ですか事件とかを起こした場合は、毎日これをメディアでチェックしておりますし、外部専門家からも、あるいはNGOさんからもヒアリングを受けながら、一度調査を受けた企業について引き続きフォローアップをしております。

私どもは、企業がどういうふうに環境問題と取り組んでいるかということの調査をする会社でございますけれども、どのように調査をし、どのように評価をするか、そして環境報告書をどのように利用しているかということが皆様の御関心であろうかと存じますので、まずリサーチのプロセスについて御説明申し上げます。

ですから、環境報告書というのは、私どものような企業にとっては大変重要な位置づけでございまして、このことによって、私どもが企業の環境対応度について評価ができ、その評価を見て投資をするお客様がありますので、この法案によりまして、企業のより詳細でより正確な環境報告書の発行の促進に役立つということは私どものようないところに於ては大変ありがたいことです。またそのような形でよい情報を世界に発信できることが、日本企業が投資をされるということでございまして、日本のためにもなるということです。私どもとしましては、この法案に対して大変期待をしております。

以上、私の説明を終わらせていただきたいと思います。大変ありがとうございました。(拍手)

○小沢委員長 ありがとうございました。

次に、江間参考人にお願いいたします。

○江間参考人 最後に私からは、当法案により企業の環境報告書は何と財務諸表になつてしまふ、ならざるを得ないだろうという話を、環境プランニング学会のスタンスから話させていただきます。

この法案は、各事業年度、特定事業者はいえ毎決算ごとに環境報告書を提出しなければならない、義務づけるというところに大きく画期的な意味がござります。これは、財務諸表と何と同じ制度になつた、ここがポイントですよね。つまり、環境決算を企業はしなさい、これがどういう影響を与えるか。

これには必然性があります。まず、環境問題は毎決算ごとに環境報告書を提出しなければならない、義務づけるというところに大きく画期的な意味がござります。これは、財務諸表と何と同じ制度になつた、ここがポイントですよね。つまり、環境決算を企業はしなさい、これがどういう影響を与えるか。

この場合には、こういったものに対しては、外部のアドバイザー、科学の専門家ですとか、そういったところからの御意見も伺いながら情報を取扱して、それを私どものデータベースの中にインプットし、アナリストの中で格付をいたします。

さらには、それを全体的な評価委員会による格付を得たとして、それを提出をいたしました。それからレポートを作成し、顧客にスコアカードをつけて提出をいたしました。

業経営も大きく変化していったわけです。

まず、今回の法案等にあります環境報告書を構成する環境会計から見てみましょう。

これは、環境に対して投資したお金がどういう環境効果をあらわすか、これをあらわす制度なんですね。ところが、この制度自体は、米国で、アメリカで八〇年代に、今の時代からいつたら随分昔に開発された手法なんです。これは、環境対策があくまで通常の投資には合わない、合わないけれどもやらざるを得ないところからの発想で出てきた制度なんですね。その produk なんです。だから、環境と経済の両立というのは、この時代の、二十世紀のこの時代を背景にした言葉なんですが、あくまで。つまり、環境配慮のというこの配慮のというところ自体、配慮の企業行動といふと自分が、まさに環境に嫌々でも配慮しなければならなくなってきたことを意味する。つまり、ネガティブチェックのコストセンターの時代であつたわけです。

しかしながら、現状ですが、環境報告書は、情報公開が当然、循環型システムの政策推進の絶対不可欠なツールに変わりつつあります。これはもう、各社、環境報告書を出していなくても、環境に対するパンフレットは当然のように出さなければ話にならない。これが、環境対策が企業活動の主要な要素となりつつある状況を示すんです。実際に、例えば自動車業界を見てください。排気ガス対策、燃費対策、リサイクル対策は今や自動車メーカーの主戦場ですよ。環境対策について特別に報告しなくとも、それがもう実体の企業活動そのものになってきたのです。家電業界もそのとおりですよね。省エネ性能、リサイクル性能、及び商品差別化の重要な課題として環境問題を必ず取り上げて商品戦略、マーケティングを行っています。つまり、環境対策が企業活動の主要な要素となつた状況にふさわしい環境報告書と法律が必要となってきたわけです。もちろん今回は特定事業者のみといなながら、これが民間に与える影響はばかり知れなく大きいと意識してお

ります。これによつて、環境に対応する企業経営は、中小企業を含んで大きな変化をせざるを得ない。

まして、排出権取引という市場メカニズムが入つてきました。これは何と、お金で環境を買つたり売つたりすることですね。つまり、お金が動けば財務諸表に直接載ってきます。買えば資産、売れば損が出たり利益が出たり、まさに環境報告書と財務諸表は、排出権取引の京都議定書が発効されたことを前提としますけれども、それによつて、ほぼ同体両方見なければ何もわからない状態というのが発現してくるわけです。

米国においては、このようにもう既に、今反対していますけれども、硫黄酸化物とか窒素酸化物とか、シカゴ商品取引所で一トン百ドル、あるいは地域市場においてやつてているわけです。この方が環境の対策についての保全効果があることが、経済的手法の方が効果があることが立証されています。英國の気候変動税もしかり。身近なところでは、例えば今回の産業廃棄物の改正法についても、自分のところで投資をして廃棄物を減らすか、あるいは業者に発注するか、ここにおいても同じようにお金が動いて環境を左右する状況が生起しているわけです。

そこで、今法律案をきっかけに、環境報告書と財務諸表というのとは、同一事業年度においてその関連性を読む重要性というのが非常に増してきました。つまり、ここで、環境会計、環境報告書の作成において、設備投資をするか排出権取引をするか、あるいはその組み合わせをポートフォリオで考へるか、あるいはリスク、環境のこういうリスクに対しても、それを考慮する力を持えてもらう、あるいは環境の観点からいろいろな企業活動をしていくための教育を今始めまして、大好評です。昨年までが、大学院なのに六十名、ことしは百二十名で出発しております。

続いて、環境プランニングの活性化も期待。このプログラムを終了すると、環境プランナーといふたるやうな手法を環境に絡めて使わざるを得ない事態が現出してくるわけです。

まして、排出権取引は、市場メカニズムで動きますから、日々値段が変わるもので、これは、決算書に載せるときには、評価の問題として出でます。あるいは、先物、スワップ、こんな形で

財務諸表に契約として載つてくる以上、これが、環境と財務諸表の区別というのが、厳然として分けることが本当に今後可能なんだろうかと、ある意味では専門家として思うところもあるわけですね。

ですから、今まで規制時点において最もよい効率の対策をしていたものが、将来に向かつての対策に大きく変動するのがこの環境報告書の義務化を発端にあらわれると思われます。これによつて、財務報告書と列記される環境報告書なんですが、今まで、内部管理及び外部への情報公開のみの意味合いが強かつたんですけども、今後は、企業経営上どうしても必要不可欠、経営そのもののツールへと変貌せざるを得ないきつかけとなつてしまりました。この環境報告書が企業経営のツールとして機能するためには、やはり教育、あるいはそれに伴う中小企業の動きというのがどうしても必要となります。

これは環境プランニング学会の学会誌からのコピーピーですが、東京大学の環境プランニング講座、これを例として提示します。

括弧内の大書きのところですが、大学院でも、社会の即戦力となる学生が企業等に行つて、環境報告書を読み、書き、作成する力を携えてもらう、あるいは環境の観点からいろいろな企業活動をしていくための教育を今始めまして、大好評です。昨年までが、大学院なのに六十名、ことしは百二十名で出発しております。

続いて、環境プランニングの活性化も期待。この

最後に中小企業の発展ですが、この法案の効果は必ず中小企業にあらわれると申しますのは、この辺からですね。

環境対策がこれから中小企業へ展開され、取り組みを迫られます。というのは、大企業は、環境経営強化に向け、グループ企業、下請企業に環境対策を要請するでしょう、主戦場ですから。国は、施策推進、循環型社会の構築、地球温暖化対策において、中小企業に取り組み強化を働きかけます。これはエコアクション²¹についても、我々も十分に御協力させていただきたいプログラムです。国、地方行政自身も、グリーン購入法で環境対応企業を優先していく、法律で決められているわけですね。

これにより、日本の循環型社会の構築、京都議定書の数値目標達成は、九〇%を占める中小企業を巻き込まなければ実現できないのは明白な事実

じやないです。としたら、いかにして中小企業

を動かすかということを我々は考えていかなきやならない。環境が企業の新たな評価基準となるようになければならない。このためには、中小企業の環境化は、やはり市場の自主管理という王道、まさに原則に任せねばなりません。

中小企業の特性、これは、取引先、売り上げのためなら、環境対応だろうが環境報告書の作成だ

うが何でもやる。資金調達、もともと財務諸表というのは、ファイナンスといいまして、お金をどういうふうにつくり出すかということで発展してきた制度ですが、同じように、環境報告書が効果があるとなるならば、何でもやります、資金調達のためなら何でもやりますと。これは別に悪いことじやなくて、これが日本の中小企業の活力、強さ、日本経済を支える中小企業の原点なんです。ここに環境問題をうまく入れ込むことが、この法案の活性化につながるわけです。

まして、環境関連法規、これは行政も確かに連法規がいっぱいございますけれども、なかなか、中小企業すべてを法律でコントロールするとの難しさは、皆さん御承知のとおりです。ですから、経済の活性化を、経済のインセンティブをどう入れるか、これに対する事項がございますので、御紹介申し上げます。どうすればいいのか、地域との連携において、次の諸点を施策として振興しております。

自治体との連携におきまして、まずは、先ほど金融機関、中小企業に大きな影響を与える中小企業対応の金融機関が、あるいは損保、生保もそうですが、環境対応している中小企業に対しての優遇と指導をマーケティングとして行う、こんな施策が始まると、かつ、中小企業の集合体である組合、事業協同組合を使って、集合的に産廃を処理したり、集合的に環境対応をしたり、あるいは集合的に研修をして知識対応をして、あるいはグリーン購入、グリーン調達に備える、こんな動きを活発化させていきたい。

かつ、中小企業の相談相手として今ナンバーワンであります全国の会計事務所のグリーン化。会計事務所が税法、会計だけではなくて環境に対する知識をマスターしていくなどにより、中小企業は、みずから売り上げ、利益の貢献、こん

なことに対することを決算の作業並びに税務申告の作業とともに御指導されることにより、より企

業の発展を生むという好循環を生みたいわけですが、結果として、環境対応の持続可能性を促進すると、このように、当法律案は、企業を育成しながら、環境報告書の目的と相まって、つまり、環境報告書作成、公表が財務諸表に好影響を与え、みずからの業務を発展に導くと同時に、環境貢献に役立つということになります。これによつてこれ以上の幸福はない、強く、深く、また共鳴する次第であります。

これにて私の発表を終わります。ありがとうございました。(拍手)

○小沢委員長 ありがとうございます。

○小沢委員長 以上で参考の方々からの意見の開陳は終わりました。

次第であります。

○小沢委員長 これより参考人に対する質疑を行います。

○西村(鹿)委員 四人の参考人の皆様、非常に参考になるお話をありがとうございます。

○西村(鹿)委員 ます。西村康稔君。

○西村(鹿)委員 お答えいただけます。

こういう話を先ほど考えておりましたら、ふと思い出したのは国會議員の資産公開でありますて、これも一定の基準に基づいてやっておりますので、これはそれなりに評価されるんだと思うんですけれども、ぜひそのあたりの御意見についてお伺いできればと思います。

私は、もう一九九七年から環境報告書の、これもつくるていくことが大事じゃないかと思うんでありますけれども、余り画一的にやつてしまふと、決められたところまでやつて、それ以上やらないであります。それをブランド化して自分の活動をいよいよPRしていくというところもなかなか生まれる部分もあるんじゃないかと思いまして、よく似た話だなと今思つておつたんです。

もちろん、この法律によって、企業の意識もさらに進んで、環境をブランドにとらえ、あるいは中小企業のお話もありました、ビジネスチャンスとしてとえ、仕事がふえていくということになればいいわけでありまして、そのあたりを期待するわけであります。

四人の参考人の皆様にお伺いをしたいんですけども、自主的な取り組みを促すことも大事じゃないか、つまり、環境経営は差別化できる大きなポイントじゃないかと思ひます。

先ほど江間先生のお話もありました。中小企業が環境経営をやれば自然に優遇されていく、仕事がふえていく、そのためには中小企業は自主的に環境経営に取り組んでいく、そんな姿が望ましいん

がふえていく、そのためには中小企業は自主的に環境経営に取り組んでいく、そんな姿が望ましいん

人の参考人の皆さんに、企業として自主的に創意工夫をしながら、あるいは環境経営に取り組むことを自主的に競争していくよう、そんな仕組みもつくるいくことが大事じゃないかと思うんでありますけれども、ぜひそのあたりの御意見についてお伺いできればと思います。

○山本参考人 ただいま西村先生から御指摘のとおり、自主的な取り組みが大変重要である、私もそのように認識しております。

私は、もう一九九七年から環境報告書の、これは先進企業に限つて言え、まさに今我が国の環境報告書、社会環境報告書の現状は百花繚乱の状況にあるということでございます。

ただ問題は、自主的な取り組みだけでは数が広がらない。すなわち、フリーライダーと申しますか、全く環境報告をしない企業がそのまま取り残されてしまうという問題がございます。この辺につきましては、日本経団連の方は、報告する企業の数を三年で倍増するというふうに自主的な目標を掲げられていくわけでございます。

以上でございます。

○佐野参考人 では、お答えいたします。

私どもは、先ほど来御説明申し上げております

とおり、環境保全活動につきましては、あらゆる面で各企業の自主的な、創造的な努力を続けてま

いつてきているわけでございます。その結果として、

リサイクルが家電業界では極めて順調に推移して

いるということも御高承のとおりでありますし、

それから省エネ商品、省資源商品、それから新し

い技術としては液晶テレビ等の環境に優しい商品

も、技術開発によつて市場に導入されているとい

うことでありまして、自主的な取り組みが極めて

重要であるというふうに考えております。

これに基づきまして、私どもは社会環境報告書

と申し上げておりますけれども、この実態を誠実

に情報として公開し、これが市場でどう評価されるかを待ちまして、結果的にブランド力の向上にも役立つことになればというふうに考えております。

以上でございます。

○筑紫参考人 西村議員のおつしやいましたように、私どもの方も、自主的な取り組み、創意工夫、こういったものがやはり経営の先見性につながるを見ておりまして、そういうことも必ずお聞きしておりますし、同じセクターの中で皆様が取り組みについてもどんどんおつしやつていただき、そのものをお互い比べることによつても、世界的な環境動向の中で同じように取り組みというのをやるにしても、この時点でこの取り組みを既になさつていらつしやるとか、そのことがそのままの環境問題に関する先見性をあらわすということです、その辺は本当に大事なものとして調査においても重要視しております。

ありがとうございました。

○江間参考人 自主的な取り組みという中で環境に対応する場合に、金融機関が借入審査並びに金利で優遇したり、あるいは保険料を割り引いたりというような経済的手法は、自主的と言うべきか強制的と言うべきか、判断に迷いますけれども、非常に自然にスムーズに進行するんじやないかと思つております。

私は、ここにいらつしやる山本先生の影響を受けたせいいもありますが、取り残される企業があつてもそれは仕方がないんじやないか、つまり、環境に対応する企業だけ生き残つていくのがこの制度の宿命じゃないかというように実際には思つております。

○西村(康)委員

ありがとうございます。

皆さん共通の御意見だと思いますけれども、もちろん、一定の部分はそれそれルールに基づいてやつていただくことは当然あるべきだと思いますけれども、さらに超えてブランド化していく努力を促していくところを政策として行つていかなきゃいけないのかなというふうに感じております。

す。

二つ目の質問。これはソニーの佐野参考人と筑紫参考人にお伺いをしたいんでありますけれども、具体的に企業として利益を上げるということと見ておりまして、そういうことが背反する場合が

あります。

サイクルを始めたわけでございますけれども、過去の投資に対するリターンというのはまだまだ大きくなれておりまして、これは時間をかけて解決していくべき問題だというふうに考えております。

今後とも努力をして、当然、株主の皆様方もいらっしゃるわけなんで、こういう方にも御理解でござつて、環境に配慮するということが背反する場合があります。

あります。

で、リースの方に力を入れているとか。こういつたことは、同じ業界の中で細かくお話を伺つたりしていきますと、そこで温度差といいますか、わかるわけなんですね。

ですから、そのところを評価するということを調査しております。

で、御心配の点につきましては、私どももプロフェッショナルとして細かくきつちりと調査をし、企業の環境対応度があくまで企業の競争力につながるようなやり方をしているかということを

ます。

で、御心配の点につきましては、私どももプロ

フェッショナルとして細かくきつちりと調査を

し、企業の環境対応度があくまで企業の競争力につながるようなやり方をしているかということを

ます。

あります。

七

うしたら政界のエコファンになれるかというとの私のアイデアをお話しいたします。

まず最初に、環境報告書の信頼性についてなんかとか皆さんおつしやいまして、第三者認証機関がというお話をあります。ただし、企業さんにとっては、では、第三者認証機関をだれが評価するのか、その第三者認証機関は本当に自分を評価できるのかというような問題がありまして、この辺は今ちよつと棚上げになつておりますけれども、実際に実務でやっている立場から見ますと、ミスリードというようなことはなかなか起こりにくくなつておりますのは、例えば、私どもの方で調査をするときに、企業さんにヒアリングなどをいたしますが、そのときに、大体、例えば同業他社さんの話が出るわけですね。

あちらではこういうものも出していらっしゃいますがねというようなことだとしますと、いや、うちの業態はこうこういうもので、あの辺であれが出るのは別にそれほど意味がない、しかし、同業他社さんの何とかさんがあそこまで出しているのはすごいんです、それはこういうことで、というようなことが結構入つてまいりますので、その辺のところは、私どもも重々、ここにこれが出ている、そのことが本当に意味があるのかといふのは、では、サイエンティストの学者さんにお聞きしたりとかいうことで、まずミスリードされないように努力はしておりますし、そのところでミスリードされるような評価機関であれば私どももを首にしてくださいわいわけですので、かえつてその方が評価機関の中でも今度は競争が起こつていいのではないかと。しかし、先生がおつしやいましたようなことというのは起こりがちですので、私どもも非常に厳しく見ております。ですから、先ほど政界のエコファンでいうことですけれども、これはもう先生、簡単でございります。例えば、先生の方で国会議員の年金基金に

入つていらっしゃると思いますけれども、その国會議員の方の年金基金というのは、必ず信託銀行さんですとか投資顧問会社とかが運用しております。その中で株式にも投資をしておりますから、国会議員の年金基金では必ず企業の環境対応度を評価して、チェックして投資をするんだと先生が一言おつしやれば、これは政界のエコファンでございます。

以上でございます。

○伴野委員 大変ありがとうございましたお話をうながすがどうございます。参考にさせていただきながら、努めてまいりたいと思つております。

それから、続きまして、環境会計を御専門にされている江間先生に質問をさせていただきたいわけございます。

先ほど、まさに中小企業への期待というようないい感じで拝聴したわけでございますけれども、その中で、財務諸表と環境報告書はまさにリンクしてくるんだというお話を承りました。その中で、やはり、具体的に何を書き込むかというのが非常に重要じゃないのかなと。

今先生のお考えの中で、具体的にその記載項目、ここは外しちゃいかぬよ、だけれどもこら辺はいいんじゃないかというようなお考えがもし

あれば、記載項目について御所見を賜れればというのが一点。
それから、まさに先生のおつしやるとおりだと思ふんですね。しかし現実が、では、中小企業に財力、人材が集まつていくかというと、先ほどの先生の具体的な処方せんも賜りましたけれども、例えは、私の大学の後輩なんかから、よく将来の就職口のような相談も受けたわけなんございますけれども、やはり皆さん大企業さんを目指される。例えは、ソニーさんと、そう言つちゃ失礼ですが、非常に成長率があるところとどつちを選ぶといったら、大抵の学生は、今、優秀な学生はどうと言つては失礼かもしませんが、ソニーさんを選ばれてしまうんじやないか。

だから、そのあたり、多分、それを考えていく

とき、リスクをどう回避していくかというのと、やはりブランド力というのもあるのかなど思つてしまふんですが、学校で教鞭をとつてゐる先生のお立場からして、ぜひそのあたりのところを初めて市民の方にどう啓蒙をそういうとお知恵がありましたら、お聞かせいただければと。

○江間参考人 まず第一の御質問の方ですね。環境会計側からいきますと、やはり日本にとっての目標のCO₂に関するものについては外せないなと。温室効果ガスについては大分手法も確立してまいりましたので、どんな中小企業でも多かれ少なかれ導かれる方式が完成しつつあります。あとはリサイクルに対するものですね。これも比較的簡単に数値として把握できます。あとは省エネ。

この三つを基準として構築すれば、意外と身の回りのものでどうやつたらいいのかが簡単に導かれると信じます。

次は、中小企業ですか。これは、例えは、この法案に基づき中小企業が環境報告書を出しているところはいい人材が集まるようになるのが一番いいんですけども、実際に企業を育てる職業として会計事務所を経営しておりますが、どんな大企業ももとは中小企業だったところをお忘れなく。また、大企業も大企業病になつて、だんだん組織を事業部制並びに細分化して、一つ一つを経営体として見ていくような形態をとり始めていること等をかんがみますと、果たして、もう学生の方は、自分で起業することを前提にした修士の学生なんかも結構いますので、御心配するほどではないんじゃないかなという感じもいたします。

以上でございます。

○筑紫参考人 私の方は、やはり金融ですので、金融的なインセンティブを企業が受けることだと思いますので、その意味でも、環境配慮をしてい

る企業には投資がたくさん来るという意味で、ぜひ、公的な年金ですか、それから国会議員の年金さんですが、そういうところが環境配慮した企業には投資をするということをおつしやつていただくことだと思っております。

○江間参考人 各組織によつて環境対応はそれこそ個別、千差万別あると思われます。ですから、各組織において環境教育を十分に受けた経営者並びに人材が、それぞれの組織が環境対応と当社の

たいと思つていてます。どうぞよろしくお願ひします。
ありがとうございました。

○小沢委員長 次に、石田祝穂君。

○石田(祝)委員 公明党の石田祝穂です。四人の参考人の先生、きょうは大変に貴重な御意見、ありがとうございます。私も、限られた時間の中で何点か御質問をさせていただきたいと思いますので、よろしくお願ひを申し上げたいと

思います。

まず最初にお伺いしたいのは、四人の方に順次お答えをいただきたいのですが、きょうはこの法案の参考人ということでおいでいただきましたが、「環境に配慮した事業活動の促進」これには一番何が、ある意味では企業にとつていンセンティブになるとなるんでしょうか、どういうことが、例えは國なり社会としてそういう事業活動の促進に有意義か。この点を、端的なお答えで結構ですでの、順次お願ひしたいと思います。

私は、やはり市場で評価をきちつと受けることはないかと考えております。

○佐野参考人 お答えいたします。

私は、やはり市場で評価をきちつと受けること等をかんがみますと、果たして、もう学生のところは、自分で起業することを前提にした修士の学生なんかも結構いますので、御心配するほどではないんじゃないかなという感じもいたします。

—

成長とプランニングしながらいくにはどうしたらいいのかというのだが、我々学会でも研究している

ますかとか、どういう環境融資をしていますかと
いうことをチエツクして頂けますよ」ということ

変わつてきていると思ひますけれども、これは、
例えば日本の株式会社になりますと、毎年毎年決

しかるべきではないかというふうに現在は考えております。

ところで、ざいます。ですから、環境対応というのは、あくまで知識の習得から自社の製品並びに組織への波及、これ以外にないと思つております。

○石田(祝)委員 それそれお答えいたしましたが、ちよつと角度を変えまして、それぞれの事業活動の中で、自社の製品の製造、また結果としての製品、また金融でありましたら金融商品、こういう形でのお答えをいたいたんですが、ちよつと角度を変えて、国に、こういう点が一番大事ではないか、国としてこういうことをやっていただけのが一番いいのではないか、こういうことがありましたら、順次お答えいただければありがたい

なれば、銀行はそれだけで競争いたしますし、それから保険ですとか、それから国のいろいろな運用をしているような機関にも、環境に配慮している企業、その中で競争力のある企業に投資をしますよということを言つていただければ、それで企業は競争いたしまして環境配慮も高まるということですし、それから、日本はアメリカ国债の最大の購入国でございますが、そのアメリカに対してもつと環境配慮をして京都議定書にもサインをしてくださいというふうに言つていたらしく、世界の環境対応度というのが劇的に変わつてくると思います。国としてぜひこれをお願いしたいと思つております。

算をしなきやいけない。そのときに、いわゆる国で定められている以上の環境に配慮するということで、結果として利益が減つてしまふ。そうすると、その場合、株主の皆さんから、本来配当されるべきものが、その年度に限つて、環境に通常の水準以上に力を入れるということによって利益が減つた、こういう場合に、例えば株主総会で、どうしてそこまでやらなきやいけないのか、決められた基準以上にやつて利益が減つたではないか、こういうことで、いわゆる利害関係のある方からこれを追及されるようなおそれもないのかなど。これは本当の杞憂かもしれませんけれども。この点について、企業という点から佐野参考人に、そ

以上でございます。

○石田(祝)委員 それでは、筑紫参考人にお伺いをしたいんですが、国としていろいろやれることは、環境に向けて、企業活動のインセンティブを、例えば金融の面、税制の面、特に国としては税制の面でいろいろできるだらうと思いますけれども。

それで、今、国会でも年金の問題が取り上げられておりますけれども、これから、ある意味で言えば、年金資産の運用という観点、これでいろいろと今各種新聞等でも、資産の運用についてといふことで、いろいろと基金を運用する際の指針が決められているようありますけれども、どうも

○山本参考人 私は、東京大学工学部に属してい
る立場から申し上げますと、製品とかサービスと
か、これは建築とかあらゆるものを持めてですか
か、これが一つの問題であります。

ういう部分で心配されていることはないのか、この点についてちょっとお伺いしたいと思います。
○佐野参考人 お答えいたします。

私が見る範囲で、そこには環境に配慮した企業に資産の運用を任せ、そういうふうなところに運用受託をさせる。これがちょっと出ていないんじゃないかなというのが私の正直な実感なんですね。

○佐野参考人 お答えいたします。
進んでおります。
れども そういうものを設計 製造 生産するときには必ず環境配慮した設計をする、エコデザインをするということを国が法律で義務づけるということが一番大きなインセンティブになるというふうに考えております。欧米はそういう方向にもう進んでおります。

ね。これは先ほどともお話をありましたように、あくまで大量生産のときの認識ですから、大量生産するためにはコストを下げなきや、また大量生産はコスト削減 この循環から今環境型経営になつてているというところをもう少し、つまり、環境対応していない、コストだけで見ているところの商品は買わないというような施策の誘導をぜひ

しかし、先生方からも御指摘があり、たとえ企業によると思ふんですね。

ですから年金資金をお預かりして長期的に安定的に、やはり有利な方向で運用して年金受給の方々におこたえしていかなければいけない、こういうことがあるわけですから、はつきり言つて、損をしてでも環境に配慮するんだ、こういうことにはならないと思うんですけども、いろいろ、残念ながら、どうもまだそのところの觀点

先ほども申し上げましたとおり、特に、私どもは家電製品のリサイクル工場を運営しておりますて、これにかかる数多くの規制、これをできるだけ早く緩和していただきたい、これは環境経営

していた。だが、これにはやはり、コストを管理する担当者レベルより上の経営の方々がどういうふうに環境に対する考え方を持たざるを得ないか、ここの中のポイントについていただければ

いておりまし、最低限では、もうこういう時代では評価を受けない、最低限を超える、さらに高いハードルを目がけた環境活動というものが要請されてきているということでございまして、なか

が年金資金の運用で弱いんじゃないかという気が
私はしているんですね。

その点について、いろいろと実際調査をされて
いる筑紫参考人に、各企業を含めて、私は今、年

促進を阻害しているというふうに感じ取つておりますので、よろしくお願ひいたします。

○石田(祝)委員 それぞれに貴重な御意見、ありがとうございました。

なか、コストだけを意識した経営では、こういう外部の方々の期待とか評価に沿えないという時代にも入っているというふうに考えております。

先して環境配慮型の商品を購入してくださるということなんですが、こちらにぜひ、金融商品というのも商品の一つとして考えて率先してやりますよということで、例えば国のお金を預かっている銀行さんにもしても、どういう環境対応度をしていくことなんですが、

○石田(祝)委員 それぞれに貴重な御意見、ありがとうございました。

それで、私は、前のお二人にも触れられたところもありますけれども、いわゆる環境と経済、今まではどうちらかというとトレードオフの関係、環境に配慮すると、ある意味で言えば経済効率が悪くなつてくる、こういうことも言つてまいりましたけれども、だんだんだんだんそういう意識は

なか、コストだけを意識した経営では、こういう外部の方々の期待とか評価に沿えないという時代にも入つてゐるというふうに考えております。一方、中小企業の方々は、やはり企業のサイズも違いますし、いろいろな条件が違いますので、先生がおっしゃったようなコスト圧迫による経営悪化というようなこともあるかもしれません。私はその辺、よく存じておりませんけれども、やはりそれぞれの企業によつて対応、考え方が違つて

金資金の運用ということで申し上げたんですけれども、現状をちょっと簡単に、もうちょっとこう進んでほしいだとか、現状はこうだとこういうことがありましたら、お答えいただきたいと思います。

○筑紫参考人 まだ日本では少のうございますが、少しずつ進んでおりまして、企業の年金基金が運用に際してそういうことを配慮するとか、それから、私どもの方でアドバイスをさせていた

ターゲットいたしまして、ただ、これだけの年金の資金がありますのに、日本ではややおくれて、遅々としてというところがござりますので、それはぜひひ先生にも、国会議員の方の年金基金が環境配慮のところに投資をするということを、もうおっしゃつていただきだけで結構でございますので、まずは。といいますのは、アンダーラインメント効果と金融では言つてゐるんですけども、こういうことをおつしやつたというだけで、企業さんが、環境配慮をしないと、もしかしたらあちらの年金がスタートするかもしれないということがござりますので、ぜひお願いをしたいと。

○土井委員 きょうは お忙しい中 参考人として
ておいでくださいました皆さんに、まず御礼を申
し上げます。

時間十五分ということでございますから、多岐
にわたる問題点というわけにはまいりません。た
くさんの方々の御意見をうかがうことは、大いに

だいま審議をしておりますこの法律案自身に対して、基礎的な問題に限つてお尋ねをいたしたいと存じます。

のはもうこれは基本的なことでござりますから、この法案に対して理解をしていくという点からすると、避けて通れない出発点ではなかろうかと、う意味も含めまして、あと、お三方にそれぞれわたくしいまお考えになつていらっしゃる御見解をこの点について聞かせていただくなり幸いでござります。どうぞお願ひします。

公表され、義務化されたということで、先ほど来ある、企業が利益というもののほかに環境効果でも見られるんだ、ですから、利益が少なくなつても環境効果はこれだけ出しているんだ。こういう発点として、私は、今の状態でとにかく進めていただければと思つております。

○佐野参考人 お答えをいたします。
環境報告書につきましては、既に御説明しましたとおり、各企業の創意工夫で発展途上にあるうふうに考えておりますし、最近の傾向としては、社会的な側面を含んだ報告書づくりになってきておりまして、今後まだまだ発展段階であるというふうに考えておりますので、私ども

ふうに考えております。
以上でございます。

特定事業とということでおやりになつて、私は、それをまず隣より始めよといふ國の姿勢のあらわしだと思っておりますし、日本の企業さんといふのは、義務化はされなくても、そのことを非常に価値して、御自分たちもといふようなカルチャーや日本企業だと思っておりますので、この法案でもちろん理想を言えばということはありますけれども、非常に促進されるのではないかと思つてこの法案を大変評価してといひますか、感謝をしております。

限の義務しか果たさないというところにもつながりますので、特に経済活性化のためには、進ん

そこが、言つてみれば大企業とのボーダーラインというふうに考えられるというふうに理解をし

○小沢委員長 次に、土井たか子さん。ありがとうございました。

平成十六年五月十一日

た上で、本法案にまた立ち戻つてみますと、特定事業者として今回環境報告書の公表が義務づけられている事業者は、政令で決められることになるわけですから、したがつて、まだ判然といたしておりません。実際にどの程度の法人が特定事業者とされるのかというところが実はひとつかかるわけとして、山本先生に職員数という、従業員数という観点に限つて考えていた場合に、どの程度の規模以上の法人を特定事業者として認識することが妥当ということになるのかというあたりをお聞かせいただければと思うんです。

○山本参考人 残念ながら、私、詳細な情報という知識を持ち合わせておりませんでして、ただ、今回のこの法案が成立いたしますと、独立行政法人になりました大学等は当然これは義務づけられるということで、私は大学の人間として、法律できちんと義務づけられますと大学も環境管理が大変やりやすくなるんじゃないかというふうには考えております。

それから、中小企業につきましては、中小企業は能力がないから環境報告書を作成、公表するのには大変だらうというのは、私は、それは一理あるわけでございますが、実は中小企業でも大変活発な環境マネジメントの取り組みをやっていらっしゃるところはたくさんございまして、例えば、有名なところでは清川メツキさんとかあるいは星野リゾートとか、さまざま有名な環境先進的な中小企業が経営的にも大成功をおさめている。ですから、あながち中小企業だからといって活発な取り組みをされないとろばかりではないというふうに私は承知しております。

ですから、積極的にやられるところはどんどんビジネスチャンスと考えられて、環境マネジメントを取り組まれるところ、環境報告書を公表されるところはふえてくるのではないかというふうに期待しているわけでございます。

○土井委員 ほかに、今回、この報告書をめぐりまして、例えば報告書の中の記載事項の内容についてどのように考えていったらいいかとか、それ

から、審査の問題というのは、実は大きなテーマにこれは必ずなつてくると思います。この第三者の審査の関係というのをどのように考えたらいなかとかいう技術的な問題も含めて、問題点がほかにござりますけれども、時間の関係からいうと、あとお二方に一問ずつお尋ねして終わるような時間であるようです。

○一人は筑紫さん。きょうは本当にありがとうございます。

我が国で初めてのエコファンドを企画するといふことで、私ども女性の中でも非常に期待を持っている人たちというのは多いです。そして、これからということに対し、大変期待がさらにつと強いというふうに思つておられる方はもつと多いと思うんですね。

社会的責任投資、SRIという問題が、今回この法案の中に初めて努力義務を中身にして、規定として出てきたということをございますけれども、先ほど来のお話の中ではつきりしておりますように、どうも、我が国におけるSRIの市場規模というのは欧米に比べますとまだまだ発展途上にあるというふうに考えなきゃならないと思うので、そこで、我が国のSRIの市場規模ということも考えていくと、これから努力次第という点もあると思うんですね。

國の方としては、また政治家に対しては、どういうふうな施策を筑紫さんとしては希望されるか、また求められるか、その辺をちょっと聞かせていただきたいなと思います。

○筑紫参考人 土井委員長、ありがとうございます

SRIの市場規模なんすけれども、これについての各國の考え方なんですけれども、不思議なことに、どうも金融市場の一〇%ぐらいがSRIになるんじゃないかなことが、まずイギリス、アメリカ、それからヨーロッパというところです。まず、このエコファンド、SRIの扱い手といふのがどの国でも女性であつたということ。それから、市場規模というのが、大体アメリカが一

番成熟している。それから、数字として出でていて、

アメ

リカの金融市场の一三・六%ぐらいといふこ

とで、二・一七兆ドル、二百兆円以上でございま

すけれども、そうしますと、私の感じでは、日本

が千五百兆円の個人金融資産があるわけですか

ら、そのおおむね一〇%としても最終的には百五

十兆まで行くマーケットではないかと期待してお

ります。

それ対して国としてお願いをしたいことは、今までの他の国でのSRIの歴史的発展を見ていますと、女性や若者が始めて、それで公的な年金基金ですね。というのは、公的な年金基金といふのはもちろん社会的な存在であるという意識が大変強うございまして、そういう意味では、年金の運用においては、収益とかいうことも大事だけれども、じゃ、収益を上げるために何をしていいのか、どんな企業にでも投資をするのかといふことではなく、その社会的存在としての環境問題ですか、その他の社会的な問題に対する企業の対応ということをチェックして投資をするんだ

ということ、公的な年金ですね。

これは、どの国でも公的な年金は、全部ではないけれども、一〇%でも公的な年金の運用でSRI型の運用をしてみようというようなことが、実はその国のSRIのマーケットが非常にインセンティブになつてきましたという経緯がござりますのと、日本でもぜひ公的年金のSRI運用ということも試してごらんになるといいますが、今までの運用と同じやり方で運用しながら、ほんの一〇%でもSRIというこの運用というのをやってみて、それでだめであれば仕方がありませんけれども、これをやつてみると、これがやつていていたみたい。そのため国会議員の皆様にもその御認識をしていただき、ぜひその辺をお考えになつていただかざるを得ない状況があります。

ただ、企業の経営に重大な影響を及ぼす排出権

計は存在していないということなんです。これは各省庁という、いろいろ制約もあるでしようけれども、環境会計は財務省には存在していないといふお答えを何回か私の方ではいろいろな研究会でいただかざるを得ない状況があります。

ただ、企業の経営に重大な影響を及ぼす排出権

の注記がつきかけとなりますとお金が動くとい

うお話を御承知だと思いますが、これによ

り注記せざるを得なくなる、これによってやつと

環境会計は重要性を認められ、先ほどの財務諸表

との注記、プラス環境効果がいかに財務諸表に与

える影響があるか、コストが、影響が、関連性が

あるか、ここに行くわけですから、あくまでこの

報告書をきつかけとして環境会計の見方、動向が

世の中に広まること、これが第一の出発点だと

思つております。これが大事なことだと思いま

す。

○江間参考人 環境会計を研究してきた者として一番の問題は、やはり企業会計原則の中に環境会計は存在していないということなんです。これは各省庁という、いろいろ制約もあるでしようけれども、環境会計は財務省には存在していないといふお答えを何回か私の方ではいろいろな研究会でいただかざるを得ない状況があります。

○土井委員 ありがとうございました。

最後に、それでは、もうこれはせつば詰まつた時間になつてしましましたけれども、江間参考人にお願いします。

以上でございます。ありがとうございました。

○土井委員 どうもありがとうございました。
○小沢委員長 以上で参考人に対する質疑は終了いたしました。
この際、参考人各位に一言御礼を申し上げます。
参考人の皆様におかれましては、貴重な御意見をお述べいただきまして、まことにありがとうございました。委員会を代表いたしまして厚く御礼を申し上げます。

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、
本日は、これにて散会いたします。

午前十一時五十二分散会

平成十六年五月十八日印刷

平成十六年五月十九日発行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

K